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BEC低碳校園設計 真光女書院奪冠真光女書院奪冠 本報 「通識新世代」多個欄目歡迎師生投稿，刊出
後，略致薄酬，細則如下：

「通識天下」 版， 「觸景立畫」 欄目徵求照片、畫
作和漫畫，須附圖說，講主題談心得，200字為限；

「通識平台」 版，欄目 「我學通識」 、 「通識教
室」 歡迎教師、學生自述或推廣通識課的教學法、選材
法，以資交流，1000字為限；

「茶水站」 、 「師生談通識」 歡迎師生暢談通識教
學、教書育人的經歷感受，500字為限；

「走出校園」 、 「交流動態」 讓師生講述考察、參
觀學習的見聞，500字為限。

投稿者請附個人資料，即任教或就讀的學校、居
所、電話及電郵，寄香港北角健康東街39號柯達大廈2
座3樓大公報 「通識新世代」 ，或電郵至ed@takungpao.
com.hk

20122012最值得期待航天大事（下）最值得期待航天大事（下）

吃白飯或增患糖尿風險

為狗植入心臟起搏器為狗植入心臟起搏器
美國專家在港創首例美國專家在港創首例

鐵達尼號

3. 「旅行者號」 探測器抵達太陽系邊緣
2012年，美國太空總署於1977年發射升空的 「旅行者號」探測器或將

抵達太陽系的最邊緣，一個被稱作 「日球層」的神秘區域。全部兩艘太空
船── 「旅行者-1號」和 「旅行者-2號」在連續飛行超過34年之後，目前
仍然處於健康狀態並繼續向地球發回探測數據。

科學家現在還無法確定究竟何時旅行者號探測器將穿過日球層並首次
進入恆星際空間。但是根據2011年12月發表的一項聲明，美國太空總署認
為它們將在未來數月或者數年內衝破日球層的束縛，離開太陽系。因此，
這件事可以說隨時可能發生。

4. 「信
使號」 水星
探測器開始
任務延長期

美國太
空 總 署 的
「信使號」

水星探測器
於 2004 年發
射升空，並
於 2011 年 3
月 18 日成為
人類首顆進

入水星軌道運行的探測器。根據設計，它將一直運行到2012年3月17日，
但是美國太空總署管理層已經同意延長信使號的工作壽命。根據去年11月
份發表的公報顯示，工作人員仍在確定一些細節，但是有一點是可以肯定
的，那就是信使號將可以獲得相關資金支持，繼續對這顆距離太陽最近的
炙熱岩石行星展開考察工作。

5.首次民間飛船和國際太空站的對接
美國太空總署經過對自己過去和未來在美國航天產業中所應當扮演角

色的重新定位，鼓勵民間資本的參與。
去年12月，美國太空總署宣布SpaceX公司進行了第二次商業軌道運輸

服務演練，現在正在等待美國太空總署最後的安全評估報告。美國太空總
署還將批准這家私人公司自行研發的 「龍」號無人太空船在新一年裡和國
際太空站對接。一旦成功，這將表示美國憑藉民間的力量，在因穿梭機退
役而暫時失去載人航天能力的空檔期中，重新具備將人員和物資送上國際
太空站的能力。

資料來源：新浪科技
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▲SpaceX公司自行研發的 「龍」 號無人太空船

交 流 動 態

許多人都因為 1997 年的一部電影再次認
識 「鐵達尼號」這艘已經沉沒近百年的郵輪
。今年（2012 年）是沉船百年紀念，當年轟
動一時的電影也將被重製為3D版本再次上映
，讓影迷重溫這艘郵輪 「離世」的悲壯場面
。

不斷地演繹讓這艘已消失了100年的沉船
始終保持話題性，網上的討論熱度也不減。
最 近 在 社 群 網 站 Twitter 上，一 個 名 為
@TitanicRealTime 的帳戶，從 3 月 10 日，也
就是當年鐵達尼號起航的前一個月，開始發
布有關鐵達尼號的推文，@TitanicRealTime
模擬船長（#captian）、船員（#crew）以及
技工（#engineering）等身份發出推文，其中

第一條推文由船長發出，他表示再有一個月
，鐵達尼號就要正式啟程了，他迫不及待地
想見它準備就緒、馳騁在海上的那天。

在 4 月 10 日鐵達尼號正式啟航的日子前
，這些船上的相關人士以符合自己身份的口
發表對郵輪的各種想法，還提到一些當時
發生的歷史事件，如同年舉辦的奧運會，讓
大眾更有重回過去、感受歷史的體驗。雖然
非真實紀錄，卻也頗有當年航海日誌的味道
，相信郵輪正式啟航之後，Twitter 的內容也
會更加精彩。使用 Twitter 的用戶如對鐵達尼
號有興趣，可以follow這一帳號，在網絡世界
與鐵達尼號一起航行。

凌薇

1912年，當時最大的客運輪船鐵達尼號在處女航
中，撞上冰山，裂作兩半沉沒大海，是震驚世界的著
名海難事件之一，後來事件被拍成同名電影而更加有
名。

Twitter網址：http://twitter.com/#!/titanicrealtime

香港城市大學在3月14至16日一連3天舉辦動物心
臟病學研討會，請來美國康奈爾大學動物醫學院教授兼
心臟病科主任 Sydney Moise 主持講座，重點介紹治療
寵物心臟病的新方法。她認為，香港有條件成為亞洲區
的動物醫學中心，因為香港的獸醫訓練有素，且本地對
優質動物醫療服務有需求。

Moise 為香港的執業獸醫講解治療犬隻心臟病的新
方法，即以微創外科手術在犬隻體內植入心臟起搏器；
此法於歐美已十分常見，但本港獸醫界尚未採用。她與
太平道獸醫診所的專家合作，首次在香港為一頭狗安裝
了心內膜起搏器。

患有心動過緩症的狗如不及時醫治，會身體虛弱、
突然暈倒，甚至死亡。起搏器

可以恢復病犬的心臟功能
，並將其心跳調整
至正常節律。由於
手術採用微創技術
，造成的創傷比傳
統手術輕微，手術
後的復原時間也由
通常的兩周縮短至
僅3天。

寵物主人家居可
安裝監察系統，將心臟
起搏器的運作信息通過
衛星接收傳送到獸醫診

所，以及位於德國的起搏
器製造廠家，實時監察，促進對病犬的治療。

Moise 指出，動物心臟病學是動物醫學中的專門科
目，包含對動物心臟病症的識別、確認、治療方法，而
識別病症尤為重要。

「沒有足夠的知識和適當的儀器，某些問題難以識
別，」Moise說。她在訪港短短數天內，就診斷出6宗動
脈導管未閉症（patent ductus arteriosus）。這是一種心
臟先天性缺陷，病犬出生後一條心臟血管未能閉合。若
及早發現，這種病可以治愈，預後良好。

▲心臟起搏器▲心臟起搏器

▲Moise用超聲波心動描記儀檢查小貓有否心臟病

美國哈佛大學研究人員發現，以白米為主食的飲食
習慣同二型糖尿病之間有令人擔憂的關聯。

哈佛大學公共衛生學院的孫奇（音譯）對法新社說
，他的研究小組發現白米可能會增加患二型糖尿病的機
率，這種情況尤其在白米消耗量高的亞洲人口中格外明
顯。

研究人員分析了分別在中國、日本、澳洲和美國進
行的4項有關跟蹤研究。

這4項研究在4至22年期間對35萬人進行了追蹤調
查。追蹤調查期間，有13000多人患上了糖尿病。

調查發現，在中國和日本，每天 3 頓大量吃白米飯
的人比很少或不吃米飯的人更容易患二型糖尿病，兩者
間的差別高達55%。

該項調查結果發表在最新一期的《英國醫學期刊》
上。

二型糖尿病在一些國家已經呈爆發趨勢。英國帝國
理工學院和美國哈佛大學同世界衛生組織聯合展開的另
一項研究報告說，在1980年到2008年間，全球糖尿病患
者的人數從1.53億增加到將近3.47億。

每年都有大約 300 萬人死於糖尿病或與糖尿病有關
的疾病。

不過，孫奇表示，他的研究小組所作的研究有其局
限。因為研究並沒有追究受調查者除米飯之外的飲食內
容。孫奇強調說，不能只看到單一食物的因素，必須考
慮到整個飲食的習慣。

摘自BBC中文網

為期8個月的 「BEC低碳校園」計劃，旨在讓
正就讀中學的社會未來主人翁，由校園出發加深對
環保的認知，實踐低碳生活。計劃包括多元化的環
保認知活動，如 「國際環保博覽導賞團」、 「BEC
低碳校園2030——與局長對話」、 「BEC低碳經濟
校園工作坊」及 「BEC 低碳校園 2030 校際設計大
賽」。

「BEC 低碳校園 2030 校際設計大賽」是為全
港高中學生而舉辦的互動設計比賽，協助他們學習
和探索最新的環保科技（節能減碳科技、廢物回收
處理、環保產品、服務及科研和綠色大廈建築等）
。參賽學校必須利用大會提供的 3D 電腦軟件，發

揮創意，運用環保理念粉飾校舍，設計出心目中最
理想的 「3D 低碳校園」。同學可從中了解如何推
動低碳環保，由校園出發展開低碳生活。大賽並要
求參賽隊伍具備執行低碳理念的實質計劃，故參賽
隊伍都需要就如何在校內及周邊社區推動低碳環保
運動，撰寫一份約500字的設計理念及減碳運動推
廣計劃書。

逾40隊參賽
大賽共收到 40 多個來自不同學校的隊伍報名

參加（每隊由 3 至 5 名學生組成）。經過首輪篩選
之後，有 7 個隊伍可以進入第 2 輪比賽，分別是：

觀塘官立中學、裘錦秋中學（葵涌）、匯基書院
（東九龍）、聖言中學、獅子會中學、真光女書院
、東華三院盧幹庭紀念中學。

決賽當日，各隊伍要親身向工商界及教育界專
家組成的評審團解說其作品及推廣計劃書之內容，
接受即場提問。評審團就作品之減碳成效、創意、
實用性及其推廣計劃書的完整性給予評分。

結果，勇奪冠軍的是真光女書院，獲得亞軍和
季軍的分別是聖言中學和匯基書院（東九龍）。

「BEC低碳校園」計劃由 「商界環保協會」主
辦， 「環境保護運動委員會」、 「環保及自然保育
基金」及 「佳能香港有限公司」贊助。

今日會再就如何將 「文獻探究」作為主要方
法，用於獨立專題探究的 「報告」，略作說明。
假設同學的研究題目是關於香港使用可再生能源
的情況及推廣的可行性，以下幾方面需多加留意
。

其一，是從文獻中找出不同角度的意見或資
料。

如以不同持份者的角度說，在《香港利用再
生能源需說到做到──訪城市大學能源及環境學
院院長陳仲良》（紫荊雜誌 2011-05-01）一文
中，陳仲良以專家身份指出與一般人不同的理解
： 「首先，太陽能是否真的環保？它的碳排放量
其實很高。硅是目前製作太陽能板的主要原料，
但開採、提煉、運輸、製造……每個程序都牽涉
碳排放與能源消耗，製造過程還會出現污染；其
次是太陽能是否具備高效率？這些太陽能板吸收
的太陽光一般只有20%被轉化成電力，其他能量
則多會散失，而太陽能板的可用年期大約只有20
多年左右。從成本效益的角度而言，仍需進一步

考慮。」這些專家意見，可能與同學的常識有很
大差距，同時也是很好的研究切入點，同學需對
資料梳理，做些初步的評論，吸收入自已的研究
報告中。

如以不同層面說，同學可蒐集國家層面的發
展情況。例如 「中國能源網」（www.china5e.
com/special/show.php？specialid=355）中指出：
「可再生能源 『十二五』規劃的基本思路是：力

促水電發揮可再生能源的主體作用，將風電作為
可再生能源的重要新生力量，將太陽能作為後續
潛力最大的可再生能源產業，同時推動生物質能
多元化發展。據國家能源局獲悉，我國可再生能
源 『十二五』規劃已形成初稿，按照《可再生能
源法》的要求，可再生能源規劃應該包括發展目
標、主要任務、區域布局、重點專案、實施進度
、配套電網建設、服務體系和保障措施等。」再
與香港比較，可知香港仍有極大改進空間，同學
應加以吸收，在已蒐集的資料基礎上，提出可行
性高、具體的建議。

其二，是處理多篇文獻的方法。
運用文本分析方法，可望得出有意義的研究

結論。文本（text）可以是文字或圖像，文本分
析 能 幫 助 同 學 找 出 一 些 反 映 社 會 的 模 式
（pattern）。文本分析方法與統計或歸納有類似
，先蒐集一批相關文獻，然後建立 「編碼框架」
（coding scheme）。舉例說，把近年香港政府
的施政報告中有關可再生能源的項目排列起來，
可看到一些規律：集中在哪種可再生能源？發展
速度如何？再舉例說，如收集近期有關可再生能
源的新聞來分析統計，可能看到是以應用 「太陽
熱能收集器」，用作暖水為主的現象。這樣以文
獻中概念解釋模式的出現，就顯得論述有據了，
更能提出合理的發展建議了。

總之，只要 「文獻探究」方法運用得宜，能
在獨立專題探究中發揮極大的作用。（二之二）

伯特利中學通識教育科科主任 鄧錦輝

◀Twitter上以船長身份發出的推文
▲鐵達尼號是當時最大的客運輪船


